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La UAEM en la prensa: 
 
La UAEM, de las mejores universidades del país 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) figura como una de las mejores universidades 
públicas estatales del país, con respecto a los indicadores académicos establecidos por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), para evaluar el desempeño de las universidades mexicanas. De acuerdo con un 
documento publicado en el portal web institucional (www.uaem.mx) y firmado por Alejandro Vera Jiménez, 
rector de la máxima casa de estudios de Morelos, la UAEM es la número uno a nivel nacional con el máximo 
nivel de habilitación de profesores de tiempo completo con doctorado. También es la número uno con 
porcentaje de profesores reconocidos por el sistema nacional de investigadores. En el documento se destaca 
que la UAEM está en 300% de productividad científica por arriba de la media nacional, de 1.4 a 1.6 en 
artículos de impacto por investigador, así como en primer lugar en profesores reconocidos por el perfil 
deseable de la SEP. De igual manera, la Autónoma de Morelos es primer lugar en todo el país con cuerpos 
académicos consolidados, reconocidos por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). La 
máxima casa de estudios morelense cuenta con el 93% de matrícula en el programa de posgrados de calidad. 
En cuanto a programas de licenciatura, el 81% está acreditado por su calidad y se espera que para finales de 
2016, la institución logre obtener 99% de programas reconocidos por su buena calidad. “En nuestra 
universidad el 68.08% de Programas de Posgrado son reconocidos por el Programa Nacional de Posgrados 
de Calidad del Conacyt. Cabe destacar que este indicador lo recibimos con el 59.45%”. Además se indica que 
ninguna universidad pública en el país ha aumentado su matrícula en un 50% como la UAEM, debido al 
aumento de 50 mil metros cuadrados de construcción de nuevos edificios e instalaciones en diversas 
facultades, escuelas e institutos. La universidad se posiciona en el cuarto lugar, con un 75.0% de eficiencia 
terminal, mientras que la media nacional es de 38.7%. Este dato, refiere el documento, “refleja el compromiso 
que nuestra universidad asumió y planteó en su Plan Institucional de Desarrollo 2012-2018, de implementar 
políticas, estrategias y programas orientados a garantizar la permanencia y egreso de sus estudiantes”. En 
ese sentido se expresó que los resultados muestran la responsabilidad social y el esfuerzo y el compromiso 
de investigadores, docentes, alumnos y trabajadores de la UAEM en estos últimos años. En el documento 
figuran diez gráficas con los distintos indicadores, en el que se subraya que el incremento de matrícula total 
del inicio de la gestión al 2015 es del 50.58%. “Los datos referidos muestran la pertinencia de nuestro Plan 
Institucional de Desarrollo (PIDE) 2012-2018 que nos dimos como carta de navegación. Los resultados 
muestran la responsabilidad, el esfuerzo y el compromiso con los que la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) ha trabajado estos años. No bajaremos la guardia y continuaremos dándole a la sociedad 
ciudadanos éticos, con responsabilidad, conciencia y compromiso social, formados universitariamente en los 
más altos niveles de calidad”, concluye el documento. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/88505-la-uaem-de-las-mejores-universidades-del-
pais.html 
 
Es la UAEM, una de las mejores universidades del país: Vera 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos figuró nuevamente como una de las mejores instituciones de 
educación superior del país en materia de capacidad académica, según los indicadores académicos 
establecidos por la Secretaría de Educación Pública (SEP), informó el rector Alejandro Vera Jiménez, quien 
además señaló que además la UAEM ocupa el primer lugar en relación con el máximo grado de habilitación 
del profesorado. “Seguimos posicionados en el primer lugar del total de las universidades públicas estatales. 
Es de destacar que, en materia de productividad científica, nuestro indicador es de 1.6 artículos de impacto 
por investigador, mientras que la media nacional es de 0.4 artículos por investigador; es decir, estamos 300 
por ciento por arriba de ésta”, anunció el rector Vera Jiménez. Sin embargo, puntualizó tras presentar las 
gráficas con relación a las demás universidades del país que actualmente la UAEM cuenta hoy día con un 
70.2 por ciento de programas educativos de calidad, el cual se incrementará una vez que sean sometidos a 
evaluación los programas educativos de nueva creación, así como la oferta educativa tradicional que ha sido 
abierta en las nuevas escuelas que existen actualmente en los municipios y que será cuando egrese la 
primera generación de cada uno de los programas, que es cuando éstos se convierten en evaluables. El 
rector sostuvo que la máxima casa de estudios de Morelos, está desarrollando una estrategia para someter a 
evaluación aquellos PE que actualmente ya tienen el estatus de evaluable, así como para prever los tiempos 
en los cuales otros más adquirirán dicho estatus y deberán, por lo que con esta estrategia la universidad se 
ubicará en el orden del 98 por ciento de programas de calidad a finales de 2016. Vera Jiménez, refirió que en 
este indicador la UAEM se posiciona con el 81 por ciento de matrícula atendida en Programas de Calidad, el 
cual se incrementará una vez que los programas educativos obtengan el reconocimiento de calidad, por lo que 
estimó que a finales del 2016, el porcentaje de matrícula que será atendido en este tipo de programas se 
ubicará en el orden del 99 por ciento. Asimismo, considero que la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos se posiciona en el cuarto lugar, con un 75.0 por ciento de eficiencia terminal, mientras que la media 
nacional es de 38.7 por ciento, que resulta de gran importancia porque refleja el compromiso que la institución 
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asumió y planteó en su Plan Institucional de Desarrollo 2012-2018, de implementar políticas, estrategias y 
programas orientados a garantizar la permanencia y egreso de sus estudiantes. Recordó que el 68.08 por 
ciento de Programas de Posgrado son reconocidos por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del 
Conacyt, al tiempo de destacar que este indicador lo recibimos con el 59.45 por ciento. En relación con este 
indicador no se cuenta oficialmente con un comparativo nacional. Vera Jiménez puntualizó que el estar en una 
buena posición entre las diferentes universidades del país, es gracias a la pertinencia de su Plan Institucional 
de Desarrollo (PIDE) 2012-2018 que y que muestran la responsabilidad, el esfuerzo y el compromiso con los 
que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ha trabajado estos años y por tanto, dejo en 
claro que no bajarán la guardia y por el contrario, continuarán dándole a la sociedad, ciudadanos éticos, con 
responsabilidad, conciencia y compromiso social, formados universitariamente en los más altos niveles de 
calidad. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78829. 
 
Vera Jiménez reitera que debe entrar en vigor ley de Participación Ciudadana 
Al insistir en que el Consejo de Participación Ciudadana debe ser integrado exclusivamente por ciudadanos, 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), reiteró la solicitud 
de entrada en vigor de la Ley de Participación Ciudadana con la conformación del Consejo de Participación 
Ciudadana, formado por ciudadanos y representantes de los pueblos de Morelos. Señaló que en cuanto esté 
conformado el consejo, será necesario utilizar las figuras de participación ciudadana para “poner a evaluación 
a todos los gobernantes, a los representantes populares, a los alcaldes, a los diputados”. Explicó que la ley 
debe permitir el funcionamiento de dos consejos, por una parte el Consejo Electoral del Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), que como lo mandata la Constitución federal, 
tendría una labor de “organizar, operar y validar los resultados” de las consultas, los plebiscitos y demás 
figuras. Y por el otro lado, tiene que conformarse el Consejo de Participación Ciudadana, “que estaría en el 
mismo nivel que el electoral y no subordinado. La principal facultad de este consejo, integrado sólo por 
ciudadanos y representantes de los pueblos y comunidades del estado, sin la presencia de personajes ligados 
al gobierno o a partidos políticos, sería la de calificar las solicitudes de los ciudadanos, así como calificar los 
resultados de estos ejercicios democráticos”, dijo. Vera Jiménez señaló que es evidente que los diputados no 
han tenido la voluntad política para llevar a cabo esta reforma y para sacar adelante la convocatoria. No 
obstante, aseguró que todavía les queda tiempo y advirtió que si no cumplen sus compromisos, la ciudadanía 
“se los hará valer”. El rector dijo que no ha habido una convocatoria clara a participar en foros o mesas de 
trabajo, “por eso ya entregamos un documento con nuestras observaciones a la reforma, con las 
modificaciones que proponen las organizaciones. Lo entregamos desde el 15 de abril y es la hora que no nos 
han respondido, no tenemos respuesta”. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/88506-
vera-jimenez-reitera-que-debe-entrar-en-vigor-ley-de-participacion-ciudadana.html 
 
Exige UAEM integrar el consejo ciudadano 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, demandó dar 
vigencia a la Ley de Participación Ciudadana con la conformación del Consejo de Participación Ciudadana 
integrado por ciudadanos y representantes de los pueblos de Morelos, “es una exigencia ciudadana para 
arrancar a la partidocracia el poder de toma de decisiones sobre la vida pública del estado”. Al término de la 
presentación de la Feria del Libro Para Leer en Libertad, organizada por la máxima casa de estudios 
morelense, el rector sostuvo que en cuanto esté conformado el Consejo, será necesario utilizar las figuras de 
participación ciudadana para “poner a evaluación a todos los gobernantes, a los representantes populares, a 
los alcaldes, a los diputados”. Explicó que la ley debe permitir el funcionamiento de dos consejos, por una 
parte el Consejo Electoral del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana 
(Impepac), que como lo mandata la constitución federal, tendría una labor de “organizar, operar y validar los 
resultados” de las consultas, los plebiscitos y demás figuras. Por el otro lado, tiene que conformarse el 
Consejo de Participación Ciudadana, “que estaría en el mismo nivel que el Electoral y no subordinado. La 
principal facultad de este consejo, integrado sólo por ciudadanos y representantes de los pueblos y 
comunidades del estado, sin la presencia de personajes ligados al gobierno o a partidos políticos, sería la de 
calificar las solicitudes de los ciudadanos, así como calificar los resultados de estos ejercicios democráticos”, 
dijo. Vera Jiménez señaló que es evidente que los diputados no han tenido la voluntad política para llevar a 
cabo esta reforma y para sacar adelante la convocatoria. No obstante, aseguró que todavía les queda tiempo 
y advirtió que si no cumplen sus compromisos, la ciudadanía “se los hará valer”. El rector dijo que no ha 
habido una convocatoria clara a participar en foros o mesas de trabajo, “por eso ya entregamos un documento 
con nuestras observaciones a la reforma, con las modificaciones que proponen las organizaciones. Lo 
entregamos desde el 15 de abril y es la hora que no nos han respondido, no tenemos respuesta”, lamentó. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/exige-uaem-integrar-el-consejo-ciudadano 



 4 

 
Ley de participación ciudadana para evaluar a gobernantes: Vera Jiménez 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, demandó dar 
vigencia a la Ley de Participación Ciudadana con la conformación del Consejo de Participación Ciudadana 
integrado por ciudadanos y representantes de los pueblos de Morelos, “es una exigencia ciudadana para 
arrancar a la partidocracia el poder de toma de decisiones sobre la vida pública del estado”. Al término de la 
presentación de la Feria del Libro Para Leer en Libertad, organizada por la máxima casa de estudios 
morelense, el rector sostuvo que en cuanto esté conformado el Consejo, será necesario utilizar las figuras de 
participación ciudadana para “poner a evaluación a todos los gobernantes, a los representantes populares, a 
los alcaldes, a los diputados”. Explicó que la ley debe permitir el funcionamiento de dos consejos, por una 
parte el Consejo Electoral del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana 
(Impepac), que como lo mandata la constitución federal, tendría una labor de “organizar, operar y validar los 
resultados” de las consultas, los plebiscitos y demás figuras. Por el otro lado, tiene que conformarse el 
Consejo de Participación Ciudadana, “que estaría en el mismo nivel que el Electoral y no subordinado. La 
principal facultad de este consejo, integrado sólo por ciudadanos y representantes de los pueblos y 
comunidades del estado, sin la presencia de personajes ligados al gobierno o a partidos políticos, sería la de 
calificar las solicitudes de los ciudadanos, así como calificar los resultados de estos ejercicios democráticos”, 
dijo. Vera Jiménez señaló que es evidente que los diputados no han tenido la voluntad política para llevar a 
cabo esta reforma y para sacar adelante la convocatoria. No obstante, aseguró que todavía les queda tiempo 
y advirtió que si no cumplen sus compromisos, la ciudadanía “se los hará valer”. El rector dijo que no ha 
habido una convocatoria clara a participar en foros o mesas de trabajo, “por eso ya entregamos un documento 
con nuestras observaciones a la reforma, con las modificaciones que proponen las organizaciones. Lo 
entregamos desde el 15 de abril y es la hora que no nos han respondido, no tenemos respuesta”, lamentó. 
La Jornada Morelos, (De la Redacción), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/ley-de-participacion-ciudadana-para-evaluar-
gobernantes-vera-jimenez. 
 
Se reúnen Colegio de Directores de la UAEM con Pueblos de Morelos 
En un hecho histórico e inusitado, el Colegio de Directores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) se reunió con comunidades y los pueblos en lucha, logrando establecer una relación para poner a su 
servicio las capacidades científicas y tecnológicas con las que cuenta cada unidad académica de la UAEM. La 
sede fue en la Escuela de Teatro, Danza y Música, donde Rolando Ramírez Rodríguez, secretario Ejecutivo 
del Colegio de Directores, anunció que varias de las acciones de los universitarios que los pueblos solicitan en 
sus comunidades ya se realizan desde hace tiempo, lo que demuestra la vocación social de la universidad y el 
cumplimiento de lo establecido por el Programa Institucional de Desarrollo (PIDE) de la UAEM. Al respecto, 
los representantes de los pueblos pidieron a los directores un proyecto de esperanza: “No venimos sólo a 
pedir, también tenemos propuestas y tenemos mucho trabajo”. Por su parte, la comunidad de Tecomalco, 
ofreció en ese Ejido 130 hectáreas, ubicadas en el municipio de Ayala, para que la UAEM construya ahí una 
facultad, que podría ser de Agronomía y Medicina Tradicional. Durante el encuentro, los Pueblos de Morelos 
presentaron un informe de las actividades y acciones que han realizado desde agosto de 2014, 
particularmente aquellas que de alguna manera implican una relación con la UAEM. Al respecto, Samir Flores, 
representante de Amilcingo, dijo que es necesario crear un nuevo paradigma que incluya “un desarrollo 
basado en el bienestar, respeto a la cultura e identidad”. Por su parte, don Saúl Roque Morales, a nombre de 
los pueblos, solicitó no fijar un posicionamiento político claro de la universidad frente a los proyectos 
desarrollistas, como el Proyecto Integral Morelos (PIM), que plantea construir dos termoeléctricas de ciclo 
combinado, el funcionamiento de un gasoducto y un acueducto, así como la ampliación de autopistas, 
particularmente en la región oriente. Hizo además, la petición para tener un plan en el que la UAEM pueda dar 
respuestas concretas y puntuales a demandas que tienen que ver con necesidades reales en las 
comunidades y pueblos de Morelos, explicaron también que son dos los ejes de trabajo y defensa del territorio 
y por otra la construcción de autonomía. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78827. 
 
Rinde segundo informe Director de la Facultad de Arquitectura de la UAEM 
El aumento de la matrícula, la movilidad estudiantil, docente, la titulación, así como las publicaciones de 
investigación fueron los puntos que destacó Gerardo Gama Hernández, durante su segundo informe de 
actividades que presentó en el auditorio “Emiliano Zapata” de la UAEM, al frente de la dirección de la Facultad 
de Arquitectura de la UAEM por el periodo 2013-2015. Afirmó que esta unidad académica logró posicionarse 
en el lugar número 12 en el ranking de calidad de las facultades de arquitectura del país, según datos de la 
Asociación de Instituciones de la Enseñanza de la Arquitectura (Asiena). El diseño y creación de diversos 
proyectos arquitectónicos en los que se ha participado como la Ciudad Judicial del estado de Morelos a 
construirse en Atlacholoaya, la nueva sede del Poder Legislativo, la ciclopista en Cuernavaca y con el Instituto 
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Municipal de Planeación de Cuautla la planeación de obra pública diversa, así como haber logrado obtener la 
marca de la Ruta del Arroz como proyecto turístico, son algunas de las acciones que destacó Gerardo Gama 
Hernández. Sin embargo, puntualizó que el aumento de la matrícula de la Facultad de Arquitectura ha 
superado el 50 por ciento, por lo que actualmente cuenta con mil 800 estudiantes en las licenciaturas en 
Arquitectura y Turismo, de los cuales 34 son alumnos de maestría y 18 de doctorado, atendidos por una 
plantilla de 170 profesores, 10 investigadores y 9 profesores investigadores de tiempo completo. El director de 
la Facultad de Arquitectura reiteró la importancia de impulsar el proyecto de Universidad socialmente 
responsable, pues dijo, “nos da la certeza como institución de conservar los principios de una educación 
superior pública, de cara a los siguientes años que se auguran como difíciles para los jóvenes”. Finalizó su 
intervención al precisar que su informe es el resultado de un trabajo en equipo de colaboradores que 
comparten un fin común, que es la enorme responsabilidad de aplicar un proyecto educativo universitario que 
cubra las expectativas de la sociedad que invierte en su futuro, es decir, en su educación, con la esperanza de 
su desarrollo. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78826 
 
Los cárteles, hidras 
Ayer, cuatro personas furon asesinadas en Morelos, según el conteo de levantamientos de cadáveres de la 
Fiscalía General del estado.Justicia con Dignidad, Javier Sicilia, aseguró que no habrá manera de acabar con 
las células criminales de la delincuencia organizada de la forma en que se cobaten, porque los cárteles “son 
como hidras”, que se le corta una cabeza y salen otras más, mientras el número de víctimas inocentes crece 
en México. 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/policia/Marinos_abaten_sicarios-Reynosa-
violencia_en_Tamaulipas_0_726527381.html 
 
Candidatos independientes y de partido, en riesgo por crimen organizado, considera Castañeda 
Las candidaturas de partido o independientes están sujetas al dinero y al poder del crimen organizado y del 
narcotráfico de este país, sólo con antídotos como la transparencia de las cuentas bancarias, la iniciativa 3D3, 
el fisco y las investigaciones del Congreso se podrá acotar la injerencia del narco en las elecciones, afirmó el 
ex secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda. “No se puede blindar a los candidatos 
independientes y tampoco se pueden blindar los candidatos de partido, todos están sujetos al dinero y poder 
del crimen organizado”, dijo el también escritor y político. Jorge G. Castañeda visitó la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) para presentar su libro “Solo Así: por una agenda ciudadana independiente”. 
Ahí explicó a los alumnos que la esencia del texto plantea la necesidad de hacer frente al hartazgo social y al 
repudio que hay a la partidocracia en México a través de una candidatura sin partido para los comicios 
presidenciales de 2018. La propuesta, dijo, es que el candidato se sujete a una agenda ciudadana la cual 
debe centrarse en el combate a la corrupción en México y las violaciones a los derechos humanos, 
violaciones que en estos últimos días hemos visto que están alcanzando ya dimensiones insospechadas 
como la matanza de Ayotzinapa, expuso el ex canciller. Enumeró también otros hechos de tortura como el 
video que se filtró a redes sociales en el que policías y militares someten y vejan a una mujer que viste con 
pantalón de mezclilla y una blusa de tirantes morada. La mujer, supuesta integrante del crimen organizado, 
tiene una bolsa de plástico sobre la cabeza y con ella pretenden obtener su confesión, dijo G. Castañeda. 
“Propuse crear una comisión de la verdad para que se encargue de investigar actos de corrupción en los tres 
últimos sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, que la comisión tenga independencia 
de recursos, con asesoría internacional. “Que los integrantes nos informen a los ciudadanos qué pasó con el 
caso Ayotzinapa, la Casa Blanca, los Panama Papers; qué pasa en Acapulco y otros actos que ha sucedido 
en la república que no tienen respuesta”, comentó. Jorge G. Castañeda dijo que el próximo Presidente de la 
República tiene que integrar la comisión independiente y la idea es que le pida al Congreso otorgar plenos 
poderes a esa comisión para investigar, y si el Congreso no quiere, el Presidente tiene la facultad de 
denunciarlo por obstaculizar la investigación de los crímenes que se han cometido en estos años. 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/04/27/candidatos-independientes-y-de-partido-en-
riesgo-por-crimen 
 
Necesario, crear Comisión de la Verdad: Jorge Castañeda 
De urgente y necesario calificó Jorge Castañeda Gutmán la creación de una Comisión de la Verdad que 
funcione para investigar casos de corrupción y violación a los derechos humanos desde los tres últimos 
sexenios y hasta la fecha, siempre y cuando se tenga independencia y recursos, así como asesoría 
internacional con el objeto de que se conozca que sucedió en Ayotzinapa, en la Casa Blanca y con los 
Panamá Papers. En su visita que realizó a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para 
presentar en el auditorio de la Facultad de Farmacia, donde presentó su libro Solo Así: por una agenda 
ciudadana independiente, explicó la necesidad de la gente por conocer la verdad histórica de los sucesos que 
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se han registrado en el país como lo que actualmente sucede en Acapulco y con la mujer torturada de 
Acaxochitlán. Al hacer un análisis en su obra de la realidad actual del gobierno priista de Enrique Peña Nieto, 
Jorge Castañeda, consideró que México necesita conocer la verdad de hechos históricos y ante actos de 
impunidad que se siguen cometiendo se ha generado un hartazgo entre la sociedad con la política. Jorge 
Castañeda consideró que la corrupción y las violaciones a los derechos humanos son temas que deben ser 
incluidos en una agenda ciudadana y en los que bajo ninguna circunstancia los partidos políticos deben 
entrometerse por considerar que son cómplices de las constantes violaciones masivas a los derechos 
humanos que ha habido en México los últimos diez años. “Los castigos a los partidos políticos deben ser de 
carácter penal y no de multas ya que al final los recursos son pagados por los ciudadanos, de ahí la 
necesidad de optemos por los candidatos independientes” de lo contrario, vaticinó que estaremos condenados 
a la corrupción. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78828. 
 
Propone Jorge Castañeda crear Comisión de la Verdad 
Jorge G. Castañeda Gutman, politólogo y escritor, presentó la mañana de ayer en la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) su libro "Solo así: por una agenda ciudadana independiente", donde propuso 
crear una Comisión de la Verdad para investigar los casos de corrupción y violación a los derechos humanos 
desde los tres últimos sexenios hasta la actualidad. En el auditorio de la Facultad de Farmacia de la UAEM, 
Jorge Castañeda reflexionó también que los castigos a los partidos políticos deben ser de carácter penal y no 
de multas "que finalmente son pagadas por los ciudadanos. Mientras no optemos por los candidatos 
independientes, estaremos condenados a la corrupción", afirmó. De esa Comisión de la Verdad expuso que 
debe tener plena independencia, con recursos, con asesoría internacional y que esta comisión diga que pasó 
en Ayotzinapa, que pasó con la Casa Blanca, que pasó con los Panamá Papers, qué está pasando en 
Acapulco y con la mujer torturada de Acaxochitlán, porque ese es el tipo de agenda que México necesita, 
mencionó. La obra hace un balance de tres años del gobierno de Enrique Peña Nieto, además explica 
ampliamente de dónde viene el hartazgo de la sociedad a la política, así como una exposición del por qué la 
candidatura independiente es el mejor camino para el 2018. Finalmente, Jorge Castañeda expuso que la 
corrupción y las violaciones a los derechos humanos son temas que deben ser incluidos en una agenda 
ciudadana, "en los cuales los partidos políticos no se pueden meter porque son profundamente cómplices de 
las violaciones masivas a los derechos humanos que ha habido en México los últimos diez años", concluyó 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4147374.htm. 
 
Propone Castañeda Comisión de la Verdad 
“Estamos proponiendo crear una comisión de la Verdad para investigar los casos de corrupción y de violación 
a los derechos humanos desde los tres últimos sexenios hasta la actualidad, que tenga plena independencia, 
con recursos, con asesoría internacional y que esta comisión diga que (sic) pasó en Ayotzinapa, que (sic) 
pasó con la Casa Blanca, que (sic) pasó con los Panamá Papers, qué está pasando en Acapulco y con la 
mujer torturada de Acaxochitlán, porque ese es el tipo de agenda que México necesita”, dijo Jorge G. 
Castañeda Gutman, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el marco de la 
presentación del libro Sólo Así: por una agenda ciudadana independiente, realizada este día en el auditorio de 
la Facultad de Farmacia de la UAEM, Jorge Castañeda dijo que la obra de su autoría hace un balance de tres 
años del gobierno de Enrique Peña Nieto, además explica ampliamente de dónde viene el hartazgo de la 
sociedad a la política, así como una exposición del por qué la candidatura independiente es el mejor camino al 
2018. En representación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, el secretario Académico, Gustavo 
Urquiza Beltrán, tuvo a su cargo la presentación del político, académico y articulista de diversos medios 
nacionales e internacionales, quien dijo, “esta universidad se ha distinguido por abrir siempre sus puertas a la 
diversidad de ideas”. Ante el auditorio integrado sobre todo por estudiantes de la licenciatura en Ciencias 
Políticas de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, así como de otras unidades académicas, Jorge 
Castañeda expuso que la corrupción y las violaciones a los derechos humanos son temas que deben ser 
incluidos en una agenda ciudadana, “en los cuales los partidos políticos no se pueden cmeter porque son 
profundamente cómplices de las violaciones masivas a los derechos humanos que ha habido en México en 
los últimos diez años”. Reflexionó también que los castigos a los partidos políticos deben ser de carácter penal 
y no de multas, “que finalmente son pagadas por los ciudadanos. Mientras no optemos por los candidatos 
independientes , estaremos condenados a la corrupción”, afirmó. 
Diario de Morelos, p.9, (DDM Morelos). 
 
Presentan libro “Murmullo entre los ciruelos” 
El libro “Murmullo entre los ciruelos”, del escritor Miguel Ángel Tafolla se presentó el viernes pasado en la 
Escuela de Estudios Superiores Jojutla con buena aceptación. Los asistentes pudieron intercambiar ideas con 
el autor. 
La Unión de Morelos, p.14, Serpentinas, (Evaristo Torres). 
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Envía UAEM a 11 deportistas a Universiada Nacional 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tiene listo el contingente de deportistas que asistirán 
a la Universiada Nacional 2016, prevista del 1 al 15 de mayo en Guadalajara, Jalisco. Después de la 
eliminatoria regional que se realizó en la Universidad Autónoma de México (UNAM), quedó definido el equipo 
que representará en la máxima justa deportiva universitaria a la casa máxima de estudios del estado. En 
karate do la delegación estará encabezada por Verónica Garfías Guzmán, estudiante de la facultad de 
nutrición, clasificó en la modalidad de kumite (-55 kilogramos), en kata, así como en la división abierta. 
Además de la experimentada karateca, el equipo está integrado por Angélica Domínguez, quien calificó en -50 
kilogramos; Mauniree Michella Zempoalteca Herrera defenderá los colores universitarios en la división de 61 
kilógramos, así como Gabino Barrera que competirá en -84 kilogramos. En la disciplina de tiro con arco la 
delegación está integrada por Aylín Lugo Valdés y Celtzin Guadalupe Ayala, quienes competirán en arco 
recurvo y compuesto, respectivamente. En judo, José Fabián Tlahuext competirá en la división de los 100 
kilogramos y Emilio Ruiz lo hará en menos de 100 kilógramos. En halterofilia, Víctor Enrique Millán Landa 
clasificó en primer lugar a la Universiada Nacional en la categoría de +105 kilogramos, en tanto Sergio Amauri 
participará en la división de 69 kilogramos y Katya Lizette Álvarez competirá en 53 kilogramos. A la etapa 
regional, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) participó con 180 alumnos y 24 
entrenadores en las disciplinas de ajedrez, atletismo, baloncesto, futbol bardas, taekwondo, karate do, judo, 
levantamiento de pesas, tenis, tenis de mesa, voleibol playa, lucha greco romana, voleibol sala, futbol 
handball y tiro con arco. 
La Unión de Morelos, p.37, (Elizabeth Díaz), 
http://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/88526-envia-uaem-a-11-deportistas-a-universiada-
nacional.html 
 
Logran los Venados de la UAEM 13 pasaportes a la Universiada 
Los triunfos de nuestros deportistas en el regional de la Universiada, en las instalaciones de los Pumas de la 
Universidad, se deben al apoyo brindado por las autoridades de nuestra institución, concretamente el rector, 
Alejandro Vera Jiménez, y el secretario general del Sindicato de Trabajadores Académicos, Mario Cortés, 
siempre dispuestos a respaldar las acciones de los estudiantes morelenses de la máxima Casa de Estudios 
de la entidad, lo que ha traído excelentes dividendos, afirmó Jorge Juárez Cuevas, responsable de las 
actividades deportivas de la UAEM, al finalizar el certamen regional, en donde se conquistaron 13 pasaportes 
para los Venados, tres por encima de las expectativas. Añadió que “contamos con el respaldo de los dos, 
cada quien en su área, preocupados por una verdadera educación integral de nuestros estudiantes, y el 
deporte es una especialidad de las tantas que se atienden en nuestra institución, para beneficio de nuestros 
jóvenes que merecen una educación de calidad, y la están recibiendo, porque no todo es la cuestión de 
triunfos en certámenes de este tipo, en donde cada vez se siente que la dificultad del triunfo es mayor, sino 
todos los que fueron a este evento en las instalaciones de los Pumas de la Universidad, en donde se sienten 
avances en todos los deportes, grandes triunfos, errores que se tienen que erradicar con trabajo y empeño, y 
está el baloncesto y el voleibol en ambas ramas; en el voleibol de la femenil, por ejemplo, por primera vez se 
calificó a las semifinales ganando los tres partidos, en el balompié, en donde las jovencitas se quedaron cerca 
del boleto para el nacional, y lo mismo sucedió con el fútbol rápido de la misma rama, los caballeros en el 
balompié que cerraron con un triunfo, lo que habla de que el conjunto tiene una mentalidad de no bajar los 
brazos, sino de mantenerse en la pelea de siempre, y así se pueden contar más y más anécdotas y trabajo 
que se está  realizando, selección de alumnos”. Contento, se advierte a Jorge Juárez Cuevas, en su calidad 
de responsable del deporte en la Universidad de Morelos, pero no satisfecho, “porque se avanza, pero 
siempre habrá algo más qué hacer, un reto que superar, y en eso se está trabajando, los profesores tienen 
clínicas, cursos, se hace un trabajo colectivo, se analizan las cosas, se critica, se reflexiona, se propone y se 
ejecutas; algunas cosas se tienen que cambiar porque están mal hechas, pero nadie se deja caer, nadie 
desmaya; lo que es importante para alcanzar los dividendos apetecidos”. Juárez Cuevas comentó que 
“nuestras autoridades nos respaldan, lo mismo el rector que la parte sindical, y es que todos convergen en 
que se tiene que trabajar fuerte para sacar adelante a la institución, por el presente y por el futuro, porque 
estamos convencidos de que se puede hacer más, y con el tiempo, con constancia y aplicación, se depurarán 
las cualidades de los deportistas, y si no es por el camino de la competencia, que sea también por el de la 
salud”. Además de los que fueron al regional, “hubo otros que compitieron en la ronda estatal e hicieron un 
gran papel, y otros que se quedaron en el nivel masivo, y muchos más que ven en el deporte como una parte 
de respaldar la salud, y aquí tenemos programas para todos, para la diversidad de intereses que se tienen en 
nuestro estudiantado y nuestros maestros”. Para terminar, el responsable de las actividades deportivas de la 
Universidad de Morelos, hizo ver que “se conquistaron 13 pasaportes para el nacional de la Universiada, y 
representan el compromiso para hacer un trabajo serio y responsable en Guadalajara, en donde estará lo más 
granado del deporte nacional dentro del nivel estudiantil de la categoría superior, por lo que no será nada 
sencillo alcanzar el triunfo, las medallas, pero se está trabajando para culminar con éxito, todos están 
entrenando, y después de la euforia de imponer condiciones en el regional, se debe volver a la cancha para ir 
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a la etapa culminante, en donde se llega a la gloria de ser el mejor dentro del contexto universitario, y todos 
están conscientes de ello, saben que se puede ganar y parta ello se están preparando los entrenadores y los 
deportistas”. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/logran-los-venados-de-la-uaem-13-pasaportes-la-
universiada. 
 
Logran medallas en regional de Universiada para la UAEM 
Un total de cinco boletos a la etapa final de la Universiada Nacional Guadalajara 2016, tras su participación en 
la eliminatoria regional, fue logrado por los integrantes de la selección deportiva estudiantil de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. Los integrantes del equipo de Venados, encabezados por Verónica Garfias 
Guzmán, alumna de la escuela de Nutrición, quien conquistó dos boletos clasificatorios en las modalidades de 
combate y formas, seguida por el experimentado Gabino Barrera en combate. La misma suerte la corrió la 
alumna del Centro de Investigación en Dinámica Celular, al vencer en el combate final a Nayhelli Guadarrama, 
de la Universidad del Estado de México. La gran revelación fue la alumna del Instituto de Ciencias de la 
Educación, Maureen Michelle Zempoalteca Herrera, quien debutó en esta contienda deportiva y consiguió su 
boleto a la fase final. El profesor Yankel Godínez Pérez, ganador del Premio Estatal del Deporte, entrenador 
de los alumnos ganadores, destacó que estas clasificaciones, les permiten aspirar a luchar por las medallas 
en la "perla tapatía". 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4147026.htm. 
 
Triunfo doble de Venadas UAEM  
Las Venadas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) bajo la batuta de su entrenador, 
Luis Reinoso Salinas, que en doble jornada en la Liga Mayor Femenil, logran apuntarse dos victorias en la 
división de ascenso, luego de vencer en su primer duelo a las Jaguares de Chiapas, y al representativo de 
Magic Soccer. Ambos juegos se realizaron en la cancha sintética de la Preparatoria Federal Uno "Lic. 
Bernabé L. Elías", donde las anfitrionas de nueva cuenta y tras su participación en la eliminatoria Regional de 
Olimpiada Nacional retomaron sus compromisos en este certamen. En buena forma las morelenses se 
alzaron con dos importantes victorias que las meten de lleno en la lucha por esas primeras posiciones de la 
tabla y con posibilidades de estar de nueva cuenta en la liguilla. En su primer duelo, Venadas UAEM vencen 
con marcador de 4-1 a Jaguares de Chiapas, equipo que desde Tuxtla Gutiérrez llegó a tierras morelenses a 
cumplir una serie de confrontaciones con equipos tlahuicas. Para la parte complementaria y con los ajustes de 
su entrenador pudieron abrir el ostión y comenzar a elaborar la victoria con sendas anotaciones de Fernanda 
Rodríguez, que en dos ocasiones se hizo presente en el marcador de Jaguares, completando la victoria 
Fátima Arellano que de nueva cuenta se estará concentrando con la selección nacional, y Yolotzi Abarca. En 
la segunda confrontación recibieron la visita del Magic Soccer, de la vecina CDMX, a las que vencen con una 
contundente goleada de 6-2, choque en el que en un principio las de casa tuvieron algunas dificultades en los 
primeros minutos para dominar a su rival en la cancha, resultando un juego nivelado. Sin embargo, algunos 
errores defensivos de las visitantes fueron dando al traste con su accionar, situación que fue bien 
aprovechada por las de casa, quienes apretaron el acelerador y someterieron a Magic Soccer para iniciar la 
feria de goles que fueron debilitando a las visitantes. Pese a ello, nunca dejaron de luchar en el terreno de 
juego, y por momentos tuvieron en sus botines las opciones de acercarse en el marcador, sin embargo, los 
postes y algunas buenas intervenciones de la cancerbera local fueron mermando sus oportunidades de lograr 
una remontada. Las anotaciones fueron obra de Fátima Arellano que marcó en dos ocasiones, al igual que 
Abigail Rocha, completando la cuenta Linda Sotelo, y Yolotzi Abarca para ésta victoria. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/esto/notas/n4147022.htm. 
 
Venadas UAEM, en ascenso en la Liga Mayor Femenil 
En doble jornada de la Liga Mayor Femenil la escuadra de Venadas de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), bajo las riendas de su entrenador Luis Reinoso Salinas, logró apuntarse dos victorias en 
la división de Ascenso, luego de vencer a Jaguares de Chiapas y a Magic Soccer. Duelos que se libraron en la 
cancha sintética de la Preparatoria Federal Uno “Licenciado Bernabé L. Elías”, en el que las anfitrionas de 
nueva cuenta y tras su participación en la eliminatoria Regional de Olimpiada Nacional retomaron sus 
compromisos en este certamen y en buena forma las morelenses se alzaron con dos importantes victorias que 
las meten de lleno en la lucha por esas primeras posiciones de la tabla y con posibilidades de estar de nueva 
cuenta en la liguilla. En su primer duelo, Venadas UAEM vencieron 4-1 a Jaguares de Chiapas, equipo que 
desde Tuxtla Gutiérrez llegó a tierras morelenses a cumplir una serie de confrontaciones con equipos 
tlahuicas. Fue un duelo de contrastes en el terreno de juego, en el que las visitantes se aplicaron en el sector 
defensivo y donde pusieron a prueba a las delanteras locales. Para la parte complementaria y con los ajustes 
de su entrenador, la escuadra universitaria se fue arriba en el marcador con doblete de Fernanda Rodríguez, 
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Fátima Arellano y Yolotzi Abarca. En la segunda confrontación recibieron la visita del conjunto de Magic 
Soccer de la vecina Ciudad de México, al que vencieron con una contundente goleada de 6-2, choque en el 
que en un principio las de casa tuvieron algunas dificultades en los primeros minutos para dominar a su rival 
en la cancha, resultando un juego nivelado, sin embargo algunos errores defensivos de las visitantes fueron 
dando al traste con su accionar, situación que fue bien aprovechada por las de casa, quienes apretaron el 
acelerador y sometieron a Magic Soccer. Las anotaciones fueron obra de Fátima Arellano que marcó en dos 
ocasiones, al igual que Abigail Rocha, completando la cuenta Linda Sotelo y Yolotzi Abarca. 
La Unión de Morelos, p.39, (Lucio Lara), 
http://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/88524-venadas-uaem-en-ascenso-en-la-liga-mayor-
femenil.html 
 
Comunicado 
A la opinión pública:  
El día de hoy, en que se cumplen 19 meses del asesinato de 6 personas en Iguala y la desaparición forzada 
de 43 estudiantes de la Normal Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa, el Colegio de Directores de esta 
máxima casa de estudios sostuvo un diálogo abierto y público con la Asamblea Permanente de los Pueblos de 
Morelos. En ese marco, y a petición de la comunidad de Amilcingo, de la cual era originario José Luis Luna 
Torres (uno de los estudiantes desaparecidos), manifestamos lo siguiente: 1. Tal como lo hemos venido 
mostrando en distintos momentos y circunstancias, hacemos patente nuestra solidaridad con todas las 
víctimas de la absurda guerra contra el narcotráfico emprendida por el Gobierno Federal y que tanto está 
dañando a nuestra sociedad. De manera particular, en estos momentos, enviamos este mensaje a los 
familiares de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa: no están solos. 2. Acompañamos a las múltiples 
organizaciones, grupos y personas en lo individual que se han manifestado y se manifiestan por el 
esclarecimiento de este crimen tan terrible y que está dejando tan profunda huella en nuestra nación. 3. 
Agradecemos y valoramos enormemente el trabajo que durante un año ha venido realizando el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) para investigar y ayudar en el esclarecimiento de los 
hechos, al tiempo que acompañamos la demanda de los padres de los normalistas en el sentido de que el 
GIEI permanezca en el país hasta que se logre la ubicación de los 43 normalistas desaparecidos. 4. 
Finalmente, que dentro de las investigaciones por parte de la PGR se incorporen los elementos aportados por 
el GIEI, y que sus recomendaciones sean puestas en práctica por el Gobierno de la República, a fin de que 
las medidas sugeridas por el informe sirvan para resolver las desapariciones forzadas, apoyar y reparar a las 
familias de las víctimas y llevar ante la justicia a los responsables. Por una humanidad culta Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos Cuernavaca, Morelos, 26 
de abril de 2016. 
La Unión de Morelos, p.6. 
El Sol de Cuernavaca, p.6. 
El Regional del Sur, p.7. 
 
Licitación Pública 
Se publica convocatoria a Licitación Pública Nacional No. LP11/2016 “Contratación del Servicio de Seguridad 
y Vigilancia de las instalaciones locales y foráneas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos”. 
La Unión de Morelos, p.7, (UAEM). 
 
El maíz en la historia nacional 
Hace unas semanas mientras caminaba por el zócalo de la ciudad, se me antojo comer un rico elote. Como 
buen conocedor, pedí  que fuera “cacahuazintle” que es un criollo con un sabor dulce y granos carnosos y 
jugosos. Había un letrero que marcaba el precio a 10 pesos, sin embargo al pagar, la señora de los elotes me 
dijo que eran 20 pesos pues el “cacahuazintle” era escaso y ya casi no se sembraba. Lo cual es muy cierto, 
cada vez se siembra menos maíz criollo y el sistema prehispánico, la milpa está siendo agredido, incluso con 
las políticas agrícolas nacionales. Este tema si se me permite, me agradaría reflexionarlo posteriormente 
como un tema especial. En los años 40, del siglo pasado,  México era autosuficiente en materia alimentaria. 
La alimentación de la población mexicana se basaba en el maíz y los cultivos asociados en la milpa 
mesoamericana, el frijol, la calabaza, el haba, el chile, incluso algunas hierbas que crecían junto con los 
cultivos como el quelite, y hasta las enfermedades como el hongo huitlacoche o también algunos insectos que 
crecían en la milpa como los chapulines o el gusano cogollero formaban parte de la dieta del mexicano. El 
sistema de producción era la milpa, que fue un invento genial desarrollado por las culturas mesoamericanas 
donde se sembraba una o más variedades de maíz local junto con cultivos asociados que según  Víctor 
Toledo llegaba en ocasiones a más de 20 especies diferentes, tal era la diversidad biológica de la milpa 
mesoamericana. La intención, el objetivo de este sistema de producción agrícola nacional desde que se inició 
el cultivo del maíz hace ya unos 6000 años, era la autosuficiencia alimentaria. Este objetivo se había 
alcanzado por milenios con la siembra de maíces criollos con casi 60 razas diferentes y alrededor de 15 
variedades que se han adaptado a prácticamente todas las condiciones ecológicas y culturales de territorio 
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nacional por lo que este cereal puede sembrarse en terrenos con grandes precipitaciones y suelos anegados 
como en suelos con muy poca humedad; igual se siembra en las montañas como en los valles; en suelos 
arenosos como en arcillosos: en climas tropicales como en los templados. Su diversidad es enorme. A inicios 
de los años 40, en Europa se desarrollaba la segunda guerra mundial. Los jóvenes “farmers” estadounidenses 
eran enviados a pelear a ese continente, por lo que la actividad primaria, la producción de alimentos se vio 
disminuida.  En este contexto, México, que era autosuficiente alimentariamente, se convirtió en exportador a 
los Estados Unidos de materia prima y alimentos. Las necesidades de importación por parte del vecino país 
del norte eran muy grandes. Con nuestros sistemas tecnológicos locales que no tenían como objetivo el 
mercado sino más bien la autosuficiencia alimentaria, no se podían satisfacer sus demandas. 
De esta manera en 1943 se creó la OEE oficina de estudios especiales con investigadores gringos que 
vinieron a “enseñarnos” un sistema tecnológico de producción agrícola moderno ya probado en sus campos 
bajo el modelo “Land Grand”. Casi paralelamente, en 1946 se fundó por otro lado, el Instituto de 
Investigaciones Agrícolas (IIA) con técnicos mexicanos principalmente, bajo el liderazgo de Edmundo 
Taboada. Don Gabriel Baldovinos (primer doctorado en agronomía mexicano) me platicaba al respecto, que al 
desatarse la segunda guerra Mundial en 1939, la socialización de la educación y la ciencia agronómica en 
México, cambian por el concepto agrícola norteamericano que se superpusieron a las ideas  socialistas de 
Cárdenas, hasta el final del conflicto. “La ciencia agronómica, quedó atrapada entre dos corrientes: una local 
nacionalista y otra norteamericana productivista, por lo que se forman dos escuelas de investigación: La 
social, impulsada por Edmundo Taboada a partir del Instituto de Investigaciones Agrícolas (IIA) fundada en 
1946 y la escuela pragmática productivista a la imagen de las escuelas “Landgrant” norteamericana, 
representada por la Oficina de Estudios Especiales (OEE)”. Así, a partir de este momento histórico se dio un 
parte aguas en la agricultura nacional. Se tuvieron dos enfoques en la ciencia agrícola que sustentaban otros 
tantos sistemas de producción: uno, el de la agricultura tradicional heredado por milenios de nuestros 
ancestros cuya finalidad era la autosuficiencia alimentaria y otro , un sistema agrícola moderno con 
tecnologías exógenas cuya finalidad es la producción para el mercado y con sistemas tecnológicos que 
implicaban un paquete tecnológico a base de fertilización química, variedades mejoradas por el 
fitomejoramiento, uso de pesticidas etc. En 1962, el presidente Adolfo López Mateos, después de una visita, al 
Instituto Internacional de investigaciones sobre el Arroz en Filipinas, propuso la creación del Instituto de 
Mejoramiento de Maíz y Trigo (1963). En Abril de 1966 se convierte en el Centro Internacional de 
Mejoramiento de Maíz y Trigo CIMMYT. Con financiamiento de las fundaciones Ford y Rockefeller. Este 
organismo internacional consolida el enfoque productivista de la ciencia agrícola en México, teniendo como 
protagonista al grano básico nacional, el maíz. Los trabajos del CIMMYT en el Noroeste y centro de México y 
los resultados del  “Plan Chapingo” se traducen en la llamada “Revolución Verde” 
El “Plan Chapingo” y la aparición del CIMMYT en la época del Presidente López Mateos (1958-1964) dan los 
nichos donde se incuba y desarrolla el modelo de la llamada “Revolución Verde” de los Años 50s que definió 
el rumbo hacia el modelo productivista que persiste hasta nuestros días, desde la segunda mitad del siglo 
pasado. Se puede entender en base a estos hechos históricos como la ciencia y la educación agrícola, han 
favorecido el desarrollo de la agricultura empresarial que bajo la lógica de mercado busca un mayor costo 
beneficio, lo que logra principalmente con la producción de hortalizas, flores y frutales  en detrimento de la 
agricultura de autosuficiencia que busca asegurar la alimentación de la familia a través de la producción de 
alimentos básicos como el maíz, frijol, calabaza, etcétera con técnicas tradicionales heredadas desde hace 
milenios. Estos elementos de la historia nacional en torno al maíz, nuestro alimento básico nos auxilian para 
explicarnos un poco, cómo México, después de ser un país autosuficiente alimentariamente e incluso en un 
momento de su historia exportador, se encuentra ahora bajo una penosa dependencia alimentaria del exterior, 
importando un alto porcentaje de los alimentos que consumimos y que incluso el maíz que es el grano básico 
de la dieta nacional también se importa cada vez en mayores cantidades, en especial de los Estados Unidos 
con un maíz mejorado para la alimentación animal. 
La Jornada Morelos, (José Antonio Gómez Espinoza), 
http://www.jornadamorelos.com/site/opinion/articulos/el-maiz-en-la-historia-nacional 

 
Nacional: 

 
Reformas a ley quitan freno al vínculo entre universidades y sector privado 
Las universidades y los centros de investigación son las instancias más innovadoras del país. De acuerdo con 
datos del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), suman 54 por ciento de las patentes en México. 
Durante la entrega de premios del programa de Fomento al Patentamiento y la Innovación, que se realizó en 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se informó que la máxima casa de estudios es una de 
las que más patenta en el país: de 2008 a 2015 tramitó 318 patentes y se le otorgaron 104. En el acto, 
Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM; Enrique Cabrero Mendoza, titular del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), y José Franco López, coordinador general del Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico (FCCT), celebraron las recientes modificaciones legislativas a las leyes de Ciencia y Tecnología y 
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Federal de Responsabilidades Administrativas de Servidores Públicos, que permitirán que México incremente 
su capacidad de innovación tecnológica. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 
Reforzar la formación de docentes, pide jefe de La ciencia en tu escuela 
A casi tres lustros de su creación, el programa La ciencia en tu escuela ha demostrado su excelencia y que 
cuando se unen científicos y docentes las cosas pueden funcionar, afirmó Carlos Bosch, director del proyecto 
que impulsa la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), que ha atendido a más de 2 mil maestros de 
educación básica y media superior desde 2002. En conferencia de prensa en la que presentaron los 
resultados de la evaluación externa aplicada a la modalidad a distancia, en la que colaboró el British Council, 
destacó que es necesario fortalecer la formación de docentes desde la escuela normal y dijo que la 
metodología para enseñar la ciencia es muy importante, pero también la sustancia de estas disciplinas, por lo 
que es necesario fortalecer el saber de los maestros. Los conclusiones, presentadas en la embajada del 
Reino Unido en México, destacan que la metodología empleada en los cursos y diplomados que imparte el 
programa permite a los docentes desarrollar habilidades en la resolución de problemas, pensamiento crítico, 
creatividad, comunicación e investigación. 
La Jornada, p.38, (Laura Poy Solano). 
 
Exigen más espacios en educación superior 
Jóvenes agrupados en el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior que no pudieron 
ingresar a licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se manifestaron la tarde de 
ayer frente a la rectoría en demanda de que se amplíe la matrícula para los que desean acceder a ese nivel 
educativo. Exigieron al rector Enrique Graue que intervenga ante la Secretaría de Educación Pública para 
instalar una mesa de diálogo con autoridades federales y de diversas casas de estudios con la finalidad de 
alcanzar acuerdos para la apertura de más espacios en el nivel superior. 
La Jornada, p.38, (Emir Olivares Alonso). 
 
Sin acuerdos, pero con avances, primera cita con paristas del IPN 
El primer acercamiento formal entre estudiantes en paro del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el director 
general, Enrique Fernández Fassnacht, celebrado ayer, no dejó acuerdos, pero sí algunos avances para 
solucionar los problemas que desde hace más de una semana han llevado a que más de la mitad de los 
alumnos de las vocacionales esté sin clases. Luego de más de ocho horas de negociaciones, estudiantes de 
10 vocacionales se llevaron las propuestas de Fernández a sus escuelas, para que sean valoradas. Se 
volverán a reunir el jueves a las 2 de la tarde. Trece escuelas de nivel medio superior del instituto están 
cerradas, algunas desde hace más de una semana: las vocacionales 1, 2, 3, 4, 5, 8, 10, 12, 13, 14, 15 y 16 –
esta última de Hidalgo, en paro parcial desde este lunes–, así como el Centro de Estudios Tecnológicos (CET) 
1. Sólo 10 enviaron representantes al diálogo con Fernández; faltaron la número 1, la 10 y la 15. 
La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez y César Arellano García), 
Milenio, (Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/df/Concluye_dialogo_sin_acuerdos-
paro_estudiantil_IPN-paro_vocas_Ipn-Fassnacht_IPN_0_726527782.html 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957716.html 
 
Algunas escuelas posponen la elección 
Paros de labores, exámenes y desacuerdos en algunos comités electorales han llevado a que durante el 
segundo día de votaciones en el Instituto Politécnico Nacional (IPN), algunas escuelas hayan decidido 
posponer la jornada para elegir a la Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico (COCNP), que 
debía celebrarse ayer. Las elecciones para la COCNP continuarán el resto de la semana. Sin embargo, el 
director del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, y la Asamblea General 
Politécnica acordaron ampliar las fechas de votación en caso de ser necesario. 
La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez y César Arellano García). 
 
SEP y CDMX, por cero rechazados 
El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, y el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel 
Mancera, dieron seguimiento ayer a los acuerdos para impulsar una estrategia que garantice que haya cero 
rechazados en el nivel superior, a través de una oferta educativa pertinente y de calidad. En las oficinas de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), Nuño Mayer y Mancera Espinosa se refirieron a lo acordado el 24 de 
febrero pasado y establecieron algunos puntos para que todos los aspirantes al nivel superior cuenten con 
opciones para continuar sus estudios. Acordaron hacer una convocatoria más amplia que incluya a la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), al Instituto Politécnico Nacional (IPN), a la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM), así como a los gobiernos de la región del centro del país. 
El Universal, (Redacción),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/04/27/sep-y-cdmx-por-cero-rechazados 
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UNAM ha apoyado a 146 proyectos empresariales en seis años 
En seis años, la Coordinación de Innovación y Desarrollo (CID) de la UNAM ha apoyado 146 proyectos 
empresariales, uno de ellos Alta Tecnología en Filtración de Aire (Atfil) fabricante de filtros para aire 
acondicionado, que debido a su expansión inauguró nuevas instalaciones. En el acto, al que asistió Juan 
Manuel Romero Ortega, titular de la CID, Gloria Soberón Chávez, directora general de Vinculación de la 
propia Coordinación, comentó que se trata de un caso de éxito importante, y “eso tiene un efecto sinérgico en 
todo el sistema Innova UNAM”. En diciembre pasado, recordó, reunieron a todas las empresas que se han 
incubado y por primera vez se entregó el premio a la mejor de Innova UNAM 2015, precisamente a Atfil, que 
ha tenido un crecimiento impresionante. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957624.html 
 
Gana Universidad Tecnológica de Gutiérrez Zamora torneo de robótica 
La Universidad Tecnológica de Gutiérrez Zamora refrendó su liderazgo en el campo de la robótica, al obtener 
el Campeonato Mundial de Excelencia, Construcción y División en el torneo internacional VEX Robotics World 
Championship 2016, realizado en Louisville, Kentucky, del 20 al 23 de abril. El premio de Excelencia es el 
máximo galardón de la justa, donde la UTGZ fue considerada la mejor institución del torneo; al tiempo que el 
trofeo fue entregado por un representante de la Administración Nacional de la Aeronáutica y del Espacio 
(NASA, por sus siglas en inglés), quien reconoció ampliamente la competitividad, la calidad y la excelencia de 
esta casa de estudios en todas las áreas. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957747.html 
 
Científicos elaborarán harina a base de cucarachas de Madagascar 
El reto para 2050 es alimentar a nueve mil millones de personas y, por ello, científicos de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes (UAA) buscan elaborar harinas con el uso de cucarachas de Madagascar. De 
acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), el 
exoesqueleto de las cucarachas y las partes de la quitina son comestibles y contienen nutrientes como el zinc 
y el cobre. El catedrático e investigador del Centro de Ciencias Agropecuarias de la UAA, Alberto Margarito 
García Munguía, explicó que una hembra de cucaracha de Madagascar puede llegar a reproducir cada seis 
meses un kilo de materia fresca, la cual es sometida por un proceso para obtener un polvo con altos grados 
de proteína y otros elementos importantes como hierro y zinc. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957656.html 
 
Tecnología con !olor a café¡ 
Científicos de la Unidad de Investigación y Desarrollo en Alimentos (Unida) del Instituto Tecnológico de 
Veracruz han emprendido una línea de investigación llamada “Mejoramiento de la calidad del café en México”, 
cuyo propósito es otorgar a los industriales de este sector las herramientas científicas que mejoren 
potencialmente la calidad de su producto en el mercado tanto nacional como internacional. El Laboratorio de 
Tecnología de Café está ubicado dentro de las instalaciones del centro de investigación veracruzano, en 
donde se lleva a cabo la investigación, cuyo responsable es el doctor en ciencias de los alimentos Oscar 
González Ríos, miembro de la Alianza Estratégica y Red de Innovación para el Sector Café: Calidad y 
Productividad, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 
La Crónica de Hoy, (Bertha Sola, Conacyt), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957588.html 
 
Rinden homenaje en la UNAM a Néstor de Buen, formador de generaciones de juristas 
El jurista especializado en derecho laboral Néstor de Buen fue despedido ayer en la que fue su casa por más 
de siete décadas y donde formó a decenas de abogados: la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). La casa de estudios rindió ayer un emotivo homenaje de cuerpo presente al 
también maestro emérito y colaborador de La Jornada, quien falleció la madrugada del lunes a los 90 años de 
edad. El aula magna Jacinto Pallares de la Facultad de Derecho, alma mater de De Buen, fue el espacio para 
que amigos, familiares, alumnos, profesores y destacadas personalidades de la casa de estudios se dieran 
cita para despedir al académico. 
La Jornada, p.18, (Emir Olivares Alonso). 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957735.html 

 
Producen ingenieros biodiesel con microalgas… en tres horas 
Las microalgas desarrolladas en aguas residuales conservan gran cantidad de lípidos, carbohidratos y 
proteínas idóneas en la producción de energía, sin límite de biomasa o transformación. Científicos de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) detallan que éstas pueden producir biocombustible en 
tres horas. Una investigación realizada con intercambios académicos de estudiantes del Instituto de Ingeniería 
de la UNAM y la Universidad de Newcastle se desarrolló a partir de la toma de muestras de microalgas 
mixtas: Chlorella, Scenedesmus y Desmodesmus nativas del Lago de Texcoco. En la generación de biodiesel, 
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cerca del 45 por ciento de la energía se emplea en la cosecha de la microalga, por ello, los investigadores se 
enfocan en mejorar las operaciones unitarias que se requieren en la transformación de la microplanta a 
biodiesel. La doctora Sharon Velázquez Orta, la experta de la Universidad de Newcastle en Reino Unido, 
detalló que “buscamos no modificar el entorno natural de las microalgas y no introducir especies 
genéticamente modificadas. “Dependiendo del biocombustible será la fracción del nutriente de la microalga 
que usamos. En nuestro caso utilizamos las grasas, las extraemos y transformamos en biodiesel, es decir, 
mejoramos propiedades de los lípidos, su viscosidad para poder usarlas como combustible líquido”. La 
también egresada de la UNAM enfatizó que otras fuentes de biomasa usan aceite de maíz o de palma y 
obtienen un crecimiento muy lento, en semanas. Una microalga, al ser célula, crece en menos de 24 horas, 
por lo que su transformación en biodiesel es muy rápida, aproximadamente en tres horas, por ello diariamente 
se cosechan microplantas y día con día se podría producir biocombustible. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/producen-ingenieros-biodiesel-con-microalgas-en-
tres-horas. 
 

Internacional: 
 
El zika afecta el crecimiento del cerebro, según nuevo estudio 
El virus del zika infecta las células progenitoras neurales de los fetos en el primer trimestre del embarazo, con 
lo que el cerebro deja de crecer. Si la infección llega a la mujer gestante en el segundo trimestre tiene el 
mismo efecto y causa daños en algunas neuronas; el crecimiento del producto se hace más lento y la corteza 
cerebral más delgada respecto de los cerebros no afectados, concluyó un estudio en la Universidad Johns 
Hopkins de Estados Unidos. El trabajo, de los expertos en neurociencias Hongjun Song y Guo-li Ming, 
documentó el mecanismo de acción del virus y los resultados se publicaron en la revista Cell. Los 
investigadores trabajaron con mini cerebros creados en laboratorio con células madres y un biorreactor. Los 
hallazgos son relevantes para el mundo y para naciones como México, que hasta ahora ha confirmado la 
presencia del virus en 252 personas, de las cuales 69 son embarazadas. Ninguna ha presentado problemas ni 
se han detectado daños en los bebés en formación ni en los siete que ya nacieron. 
La Jornada, p.2, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
Logran restaurar formación de recuerdos en ratones privados de sueño 
La falta de sueño afecta a la memoria, pero un grupo de expertos trabajando con ratones han sido capaces de 
bloquear ese efecto manipulando la expresión de un gen en el hipocampo, según un estudio que publica este 
martes Science Signaling. Investigadores de la estadounidense Universidad de Pensilvania observaron que la 
privación de sueño está ligada a una deficiencia en la producción de proteínas en el hipocampo, una región 
del cerebro que se cree que es fundamental para la memoria. Al aumentar experimentalmente en ratones la 
expresión de un gen que está implicado en regular la síntesis de proteínas, los científicos lograron prevenir 
ese déficit. "Aunque este estudio no puede trasladarse inmediatamente a los humanos, sí que sienta las 
bases para identificar las proteínas afectadas por la privación del sueño", explicó el profesor de biología y 
autor del informe, Ted Abel, en un comunicado. 
El Universal, (EFE), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2016/04/26/logran-restaurar-formacion-de-
recuerdos-en-ratones 
 


